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La Gobernación de La Gua-
jira, en alianza con la Agencia 
de Renovación del Territorio y 
la Mesa Más La Guajira – ANDI, 
dan pasos significativos para im-
pulsar el mecanismo Obras por 
Impuestos. Esta herramienta 
permite a las empresas invertir 
parte de su impuesto de renta 
en la ejecución de proyectos con 
impacto social y económico en 
municipios PDET (Programa de 
Desarrollo con Enfoque Territo-
rial) y ZOMAC (Zonas más afec-
tadas por el Conflicto).

En el marco de este esfuer-
zo conjunto, se realizó el lanza-
miento de la “Mesa Territorial de 
Obras por Impuestos”, un espa-
cio de gobernanza colaborativa 
que permitirá expandir y articu-
lar esfuerzos entre los sectores 
empresarial, académico, orga-
nizaciones de la sociedad civil y 
entidades nacionales y locales. 
El objetivo es impulsar, posicio-
nar y abordar los múltiples de-
safíos que enfrenta La Guajira, 
contribuir al cierre de brechas 
socioeconómicas y mejorar las 
condiciones de vida, especial-
mente en las comunidades más 
afectadas por la pobreza y la vio-
lencia. El evento contó con una 
nutrida asistencia de empresas 
y entidades como ProAntioquia, 
Ecopetrol, Grupo Energía Bo-
gotá, Enlaza, Hocol, Proindesa, 
Gases de La Guajira, Transporta-
dora de Gas Internacional – TGI, 
SuperGiros, Universidad de La 
Guajira, ICBF y SENA.

Hasta 2023, se habían asig-
nado cerca de $63 mil millones 
en distintas iniciativas para el 
departamento, representando 
solo el 3% de las inversiones 
en todo el país ($2,1 billones). 
Se estima que, con la suma de 
voluntades y capacidades de 
municipios y departamento, 
contribuyentes, gobierno nacio-

nal y gremios, al finalizar el pe-
riodo 2024 - 2027, La Guajira 
habrá duplicado, al menos, los 
recursos históricamente asigna-
dos. Es relevante destacar que, 
en lo que va de 2024, la Gober-
nación de La Guajira, junto con 
los municipios, han participado 
en procesos de estructuración y 
presentación de proyectos que, 
en total, superan los $40 mil 
millones, gracias al compromi-
so de Grupo Energía Bogotá y 
Ecopetrol, en los sectores de 
energía, tecnologías de la in-
formación y comunicaciones. 
Adicionalmente, para 2025, se 
están estructurando nuevos pro-
yectos que superan los $70 mil 
millones, abarcando infraestruc-
tura cultural, preservación del 
medio ambiente, ampliación de 
cobertura en servicios públicos 
y educación.

El Gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar Deluque, mani-
festó “Obras por Impuestos es 
prioridad del gobierno depar-
tamental. Es una apuesta para 
avanzar en nuestro compromiso 
por el desarrollo social y eco-
nómico de La Guajira. Desde el 
gobierno departamental, esta-
mos concentrados en priorizar 
e incrementar inversiones para 
el cierre de brechas de nuestras 
comunidades, en articulación 
de los municipios beneficiarios, 
contribuyentes y Gobierno Na-
cional. Con la Mesa Territorial 
de Obras por Impuestos logra-
remos mayor efectividad en el 
mecanismo. Y, más importante 
aún, habremos llegado con más 
y mejores resultados a cada 
rincón de nuestra Guajira, espe-
cialmente, en sectores estraté-
gicos”.

Por su parte, María Offir Ji-
ménez de la Agencia de Reno-
vación del Territorio indicó “La 
Mesa Territorial de Obras por 
Impuestos de La Guajira es un 
espacio de diálogo multiactor 
para beneficiar los municipios 
PDET y ZOMAC del departamen-
to, con la gestión de proyectos 
que materialicen las necesida-
des de las comunidades, apor-
ten a la construcción de paz y 
a la transformación territorial. 
Desde la Agencia de Renova-
ción del Territorio invitamos a 
las empresas a vincularse a la 
Mesa y aportar con sus impues-
tos al desarrollo de la región”.

Por último, el Gerente de la 
Mesa Más La Guajira – ANDI, 
Luis Guillermo Baquero afirmó 
“Las Obras por Impuestos repre-
sentan una gran oportunidad 
para el Departamento de La 

Guajira, pero existen retos que 
deben superarse para materia-
lizar proyectos que contribuyan 
a la transformación del territo-
rio. Es fundamental fortalecer 
capacidades de formulación 
de proyectos de las entidades 
territoriales y trabajar de forma 
conjunta con el liderazgo de la 
gobernación para priorizar pro-
yectos que cumplan con las me-
tas estratégicas de los planes 
de desarrollo municipales”.

En conclusión, la creación de 
la Mesa Territorial de Obras por 
Impuestos representa un hito 
clave para La Guajira, que busca 
consolidar esfuerzos multisecto-
riales en pro del desarrollo del 
departamento. Este espacio de 
gobernanza colaborativa permi-
tirá no solo atraer mayores in-
versiones, sino también garanti-
zar que los proyectos ejecutados 
respondan a las necesidades 
más urgentes de las comuni-
dades afectadas por el conflic-
to y la pobreza. Con este paso, 
La Guajira se posiciona como 
un ejemplo de cómo el trabajo 
conjunto entre el sector público, 
privado y la sociedad civil puede 
ser una herramienta efectiva 
para cerrar brechas socioeconó-
micas y generar oportunidades 
para el progreso del territorio.

El alcalde Genaro Re-
dondo compartió expe-
riencias significativas 
con los niños, niñas y 
jóvenes beneficiados 

del programa de Unidades Lo-
cales de Cultura, una iniciativa 
que ofrece una amplia variedad 
de talleres gratuitos en diversas 
disciplinas artísticas, tanto en la 
zona urbana como rural del Dis-
trito de Riohacha.

“Con gran alegría iniciamos 
este recorrido por la ruta de las 
expresiones artísticas y cultura-
les. Les cuento que el programa 
de Unidades Locales de Cultura, 
está llegando a 1.500 niños, ni-
ñas y jóvenes de nuestras comu-
nas y corregimientos. Gracias al 
compromiso que tenemos con 
nuestra gente, hoy junto a 18 
instructores y psicosociales, he-
mos creado un espacio seguro 
donde la magia del arte florece”, 
manifestó el alcalde.

“Estamos contribuyendo a la 
formación de generaciones sa-
nas, generaciones creativas que 
transformarán nuestra comuni-

dad. Esta gran apuesta nos lleva 
a estar más cerca de la gente”, 
añadió Redondo Choles.

Este programa de formación 
busca contribuir al desarrollo de 
una Riohacha más saludable, 
sostenible y con un fuerte sen-
tido de pertenencia. Asimismo, 
fortalece las expresiones artísti-
cas y culturales y brinda apoyo 
fundamental a los beneficiarios 
en el desarrollo de sus destre-
zas y una buena salud mental.

El proyecto, desarrollado 
desde la Dirección Distrital de 
Cultura, liderada por Nicolás 
Lubo, cuenta con múltiples pun-
tos de formación distribuidos en 
las diferentes comunas y corre-
gimientos del Distrito. En la zona 
urbana, los talleres se imparten 
en la Casa Lúdica, la Casa de 
Arte del sector del Paraíso, y 
en los barrios El Dividivi y Siete 
de Agosto, así como en las co-
munas 3, 4 y 5. También tienen 

presencia en la Institución Edu-
cativa Eusebio Septimio Mari. 
En la zona rural, el programa se 
desarrolla en los corregimientos 
de Camarones, Perico, Villa Mar-
tín, Cotoprix, Choles, Matitas y 
Juan y Medio.

Los niños, jóvenes y adultos 
se forman en talleres de artes 
plásticas, teatro, danza, y mú-
sica, donde podrán aprender a 
tocar instrumentos como vien-
to, guitarra, acordeón, piano, 

tamboras, percusión latina y 
vallenata, así como técnicas de 
canto y vocalización. Además, se 
ofrece formación en promoción 
lectora.

“Queremos que este progra-
ma beneficie a todos los niños, 
niñas, adolescentes y jóvenes 
de Riohacha, ofreciéndoles una 
alternativa para aprovechar su 
tiempo libre de manera produc-
tiva, desarrollando sus talentos 
y potencial artístico”, expresó Ni-
colás Lubo, director de Cultura.

El programa cuenta con 18 
instructores, 2 psicosociales y 
1 coordinador, que son los en-
cargados de supervisar y poner 
en marcha los talleres de forma-
ción en todas sus sedes. 

Alfredo Acosta, coordinador 
del programa, agregó: "Conta-
mos con instructores altamente 
capacitados en cada disciplina 
y hemos ubicado los puntos de 
formación de manera estratégi-
ca para que los niños y jóvenes 
del Distrito tengan acceso a una 
Unidad Local de Cultura cerca-
na a su lugar de residencia".

Mesa Territorial de Obras por Impuestos: un paso por el 
cierre de brechas en La Guajira

Alcalde Genaro Redondo fortalece las expresiones artísticas y 
culturales en Riohacha, con las Unidades Locales de Cultura

La Gobernación de La Guajira impulsa la Mesa Territorial de Obras por Impuestos para cerrar brechas socioeconómicas en zonas PDET y ZOMAC.
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La Cuarta Gran Encuesta del Caribe 
2024, realizada por Mediciones Estratégi-
cas, reveló que el gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, mantiene una desta-
cada imagen positiva del 72,85% tras nueve 
meses de mandato. 

Esta cifra lo posiciona entre los gober-
nadores con mayor aceptación en la región 
caribe, reflejando el respaldo ciudadano a 
su gestión en áreas clave como educación, 
infraestructura y bienestar social.

De acuerdo con el estudio, solo un 
15,23% de los encuestados tiene una ima-
gen negativa del gobernador, mientras que 
el 11,92% no entregó una respuesta. 

Estos resultados confirman el liderazgo 
de Jairo Aguilar en La Guajira, donde ha im-
plementado proyectos enfocados en mejorar 
la calidad de vida de los guajiros. “Los es-
fuerzos continúan enfocados en garantizar 
el progreso de nuestra tierra”, expresó Agui-
lar, destacando que su administración está 
comprometida con el desarrollo integral del 
departamento.

“Quiero expresar mi más sincero agra-
decimiento a todas las personas que parti-
ciparon en esta encuesta y, en especial, al 
pueblo guajiro por el cariño y la percepción 
favorable que tienen de mí. Este resultado 
me llena de humildad y me compromete aún 
más a seguir trabajando con esfuerzo y de-
dicación para cumplir la palabra que les di. 
Mi compromiso sigue siendo firme: hacer de 
La Guajira un lugar mejor para todos”, agre-

gó el mandatario. 
En cuanto a la calificación de su man-

dato, un 46% de los ciudadanos calificó su 
gestión como “buena”, mientras que un 
23,60% la consideró “excelente”, alcanzan-
do un total del 69,60% de aprobación. Solo 
un 10,11% evaluó su labor como “mala”, y 
un 2,52% la calificó como “pésima”. 

Estas cifras son una muestra de la efec-
tividad de las políticas aplicadas por la ac-
tual administración dirigida por Jairo Aguilar 
y su capacidad para generar confianza en 
los ciudadanos.

La encuesta también mostró una evolu-
ción constante en la imagen del gobernador 
a lo largo de 2024. En febrero, su imagen po-
sitiva se situaba en 59,02%, ascendiendo a 
69,02% en julio y alcanzando el 72,85% en 
octubre. “Esta tendencia refleja el creciente 
apoyo a su gestión y su habilidad para lide-
rar el departamento en estos tiempos de re-
tos significativos” expresó Juqn César Díaz, 
miembro de la firma Mediciones Estratégi-
cas. 

Es importante precisar que esta encues-
tadora es una de las pocas del Caribe cer-
tificadas por el Consejo Nacional Electoral. 
Además, este ejercicio tuvo un margen de 
error del 4%. La encuesta, que cuenta con 
un nivel de confianza del 95%, destaca a Jai-
ro Aguilar Deluque como uno de los gober-
nadores mejor evaluados del Caribe colom-
biano, consolidando su posición como líder 
de La Guajira.

En cuanto a la calificación de su mandato, un 46% de los ciudadanos calificó su gestión como “buena”, mien-
tras que un 23,60% la consideró “excelente”, alcanzando un total del 69,60% de aprobación.

Así lo reveló la más reciente encuesta de Mediciones Estratégicas

Jairo Aguilar se destaca entre los gobernadores 
del Caribe con un 72,85% de imagen positiva en 

sus primeros nueve meses de gestión
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

Un buen número de 
botaderos de basuras 
satélites se encuentran 
en el área urbana del 
Distrito de Riohacha

El Distrito de Riohacha será 
escenario de un importante 
congreso internacional en el 
área de la Televisión Publica

¿Será qué podría dar 
resultado "revivir" 
una ordenanza que 
por años ha sido letra 
muerta?

De norte a sur y de este a oes-
te. Los responsables de estos 
botaderos de basuras satélites 
son algunas personas que tra-
bajan con sus llamados carros 
de tracción animal: burros, ca-
ballos y mulas.
Estos lugares se han conver-
tido en foco de insalubridad 
porque aparecen no solamen-
te los mosquitos, sino también 
las ratas y las cucarachas.
Se necesita la intervención 
urgente de las secretarias de 
Salud tanto Departamental 
como Distrital, en aras de que 
se tomen las medidas nece-
sarias para poder erradicar 
los mencionados basureros 
satélites para de esa manera 
evitar enfermedades como el 
dengue, especialmente en la 
población infantil.
¡Y no se diga más!

Con el liderazgo en materia de organización 
del Canal Regional Telecaribe cuya cabeza 
visible es el abogado, periodista y empresa-
rio nacido en el departamento de La Guajira, 
Ismael Fernández Gámez.
Este trascendental evento tendrá como sede 
el Centro de Convenciones Anas Mais, los 
días 17 y 18 del presente mes de octubre. Se 
contará con la presencia de los directivos de 
canales de Televisión Pública de Colombia, 
Venezuela y las Antillas del Caribe. 
Serán momentos propicios no solamente 
para una integración de índoles administra-
tivos, sino también para intercambiar ideas 
en cuanto a la importancia de los canales de 
televisión pública y su alcance en la tecnolo-
gía moderna que redunde en beneficios de 
los televidentes.
Se destaca que en Riohacha se harán presen-
tes directivos de Telesur creado por el Go-
bierno del entonces presidente de Venezue-
la, Hugo Chávez Frías.
Se recuerda que el Canal Regional de Teleca-
ribe inició oficialmente sus transmisiones el 
28 de abril de 1986.
Y se reitera que su actual gerente general es 
Ismael Fernández Gámez.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

El director general de Cor-
poguajira, Samuel Lanao 
Robles, lideró la partici-
pación de esta entidad 

en la Feria de la Economía para 
la Vida (FEV) que se desarrolla 
en Barranquilla del 2 al 4 de oc-
tubre.

Esta Feria tiene como objeti-
vo promover procesos de transi-
ción socioecológica y energética 
justa, que fortalezcan la gober-
nanza y contribuyan a la cons-
trucción de una paz total y un 
desarrollo sostenible a favor de 
la vida.

Esto se logra generando 
oportunidades económicas via-
bles, impulsando la reindustria-
lización y fomentando el desa-
rrollo de la ciencia, la tecnología 

y el conocimiento.
Durante el evento, Corpogua-

jira destacó su compromiso con 
la conservación del medio am-
biente y la promoción de prácti-
cas sostenibles en la región.

La entidad presenta proyec-
tos de innovación y negocios 
verdes que buscan integrar co-
munidades locales en iniciativas 
de economía circular mostrando 
cómo estas estrategias pueden 

mejorar la calidad de vida y fo-
mentar el respeto por los recur-
sos naturales.

“La participación de Corpo-
guajira en la FEV representa 
una oportunidad para estable-
cer alianzas con otros actores 
sociales y empresariales que 
comparten la visión de un de-
sarrollo inclusivo y sostenible. 
Asimismo, esta feria subraya 
nuestro rol activo en la búsque-

da de soluciones integrales que 
beneficien tanto a las comuni-
dades como al medio ambiente, 
alineándose con las metas de 
sostenibilidad globales.”, señaló 
Lanao Robles.

Además, precisó que “la fe-
ria se convierte en un espacio 
propicio para el intercambio de 
experiencias y conocimientos 

entre diversos actores, incluyen-
do académicos, emprendedores 
y representantes del gobierno”.

Este evento incluye la realiza-
ción de talleres y conferencias, 
en las que se abordan temas 
cruciales como la adaptación al 
cambio climático y la importan-
cia de la biodiversidad en el de-
sarrollo económico.

“La feria subraya nuestro rol activo en la búsqueda de soluciones integrales que benefi-
cien tanto a las comunidades como al medio ambiente”: Samuel Lanao

Director de Corpoguajira participó en la Feria de la 
Economía para la Vida en la ciudad de Barranquilla

Corpoguajira impulsa la sostenibilidad y alianzas en la Feria de la Economía 
para la Vida en Barranquilla.

En estos momentos lo está 
intentando el diputado del 
Movimiento Alternativo 
Mais, Olimpo Núñez de Ar-
mas. 
Esta ordenanza fue aproba-
da en el año 2000. Y grava 
con el 1% de lo producido 
por parte de las empresas 
telefónicas con asiento en el 
departamento de La Guajira. 
Este dinero de ser recauda-
do llegaría a la Secretaria de 
Hacienda Departamental, 
para luego ser transferidos 
al Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira.
¿Prosperaría esta iniciativa 
del diputado Olimpo Núñez 
de Armas, para beneficios 
del deporte guajiro? 
¡Habrá que esperar!
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Alguien tenía que 
tomar cartas en el 
asunto. Lo hizo la 
Procuraduría General 
de la Nación

Hoy, terminan los 
Juegos Deportivos 
Intercolegiados en 
su fase regional

La senadora de la República,
Martha Peralta Epieyuu, se
pronunció en cuanto a un 
anuncio de la Superintendencia 
Nacional de Servicios Públicos 
Domiciliarios

Una comisión de la ONU 
estuvo en el departa-
mento de La Guajira 
para analizar la actual 

situación de las comunidades 
wiwa en Riohacha y San Juan 
del Cesar.

La comisión informó que 
“acompañamos el pueblo wiwa 
y documentamos violaciones de 
derechos humanos como des-
plazamientos, confinamientos, 
control social, homicidios, priva-
ciones a la libertad, amenazas 
contra líderes y lideresas y vio-
lencia de género y sexual”.

Hay que decir que Carlos de 

la Torre, representante Adjun-
to de ONU Derechos Humanos, 
viajó a territorio ancestral wiwa 
con las Embajadas de Estados 
Unidos, Irlanda, Reino Unido, 
Noruega, la Unión Europea y la 
USAID para reunirse con comu-
nidades y autoridades locales e 
indígenas.

“Es una situación crítica la 
del pueblo wiwa. Nos han invi-
tado y piden llevar un mensaje 
a Colombia, a las autoridades 
y a la comunidad internacional 
para que se adopten medidas 
de prevención y protección efec-
tivas, resguardando su vida e in-

tegridad, y sus derechos colecti-
vos. Un tema fundamental para 
el pueblo wiwa es el ejercicio de 
la autoridad propia, la protec-
ción del territorio, de la natura-
leza y de vivir una vida en paz 
que está siendo afectada con la 
presencia y acciones de grupos 
armados no estatales”, advirtió 
Carlos de la Torre, representan-
te Adjunto de ONU Derechos Hu-
manos. 

Finalmente dijo el miembro 
de la ONU que “como ONU De-
rechos Humanos seguiremos 
acompañando al pueblo wiwa 
y continuaremos con acciones 

de incidencia con distintas au-
toridades e instancias a nivel 
nacional y local para que se pre-
serven los derechos humanos 
del pueblo wiwa, así como sus 
derechos colectivos. Reiteramos 
a los grupos armados no estata-
les presentes en la Sierra Neva-
da de Santa Marta su obligación 
de respetar la vida e integridad y 
los derechos de los Pueblos Indí-
genas, y de todas las personas”.

Cabe recordar que este año 
2024 por lo menos 680 perso-
nas del pueblo wiwa de Limón, 
La Laguna, Guamaca y Mucura, 

ubicados entre Riohacha y San 
Juan del Cesar, La Guajira, huye-
ron de su territorio debido a que 
grupos armados pusieron en 
riesgo su vida y derechos.

A su vez, desde 2018 la De-
fensoría del Pueblo ha emitido 
Alertas Tempranas sobre la si-
tuación de riesgo que vive la po-
blación, por el accionar violento 
de los grupos armados no esta-
tales en el territorio. 

La Alerta Temprana de 2023 
de la Defensoría señaló que el 
accionar de grupos armados no 
estatales provoca: masacres, 
homicidios, amenazas, regula-
ciones a la movilidad, extorsión 
y reclutamiento forzado, entre 
otras violaciones.

“El pueblo wiwa pide con 
urgencia a autoridades protec-
ción de sus vidas y prevención 
de violencia. Al igual q atención 
a población víctima y medidas 
eficaces de prevención y no re-
petición, por eso invita a la co-
munidad internacional a su te-
rritorio. Los acompañamos hace 
15 años”, finalizó la ONU.

Tiene que ver con la reducción del 20% 
en la tarifa de energía eléctrica para los 
usuarios de la empresa Air-e. Esta medi-
da se alinea con la política del Gobierno 
Nacional que busca garantizar un acceso 
más equitativo en la prestación de este 
fundamental servicio como es la energía 
eléctrica.
Teniendo como punto de referencia lo 
anterior la congresista guajira anunció 
una nueva mesa técnica con altos funcio-
narios del Estado sobre las fluctuaciones 
en los municipios de Manaure y Uribia. 
La fecha será el siete de octubre desde 
las nueve de la mañana en el interior de 
la Institución Educativa Eusebio Septi-
mio Mary.
¡Y... listo, el Pollo!

También estuvieron representantes de las Embajadas de Estados Unidos, Irlanda, Reino 
Unido, Noruega, la Unión Europea y la USAID

ONU visitó comunidades wiwa en La Guajira y 
confirmó que la población “está siendo afectada 
con la presencia y acciones de grupos armados 
no estatales” 

Carlos de la Torre, representante Adjunto de ONU Derechos Humanos.

En lo relacionado con los carrotan-
ques comprados por la UNGRD y que 
están paralizados y guardados en las 
instalaciones del Ejército Nacional, en 
Uribia. Vehículos estos, que al parecer, 
también se están deteriorando ante la 
inclemencia del sol y el tiempo. 
Lo que busca el Ministerio Público 
ante una solicitud a la UNGRD, es que 
se legalicen los pagos de impuestos y 
SOAT.  De esta manera, estos vehícu-
los quedarían disponibles para llevar 
agua a la Alta Guajira. 
No se justifica que el Gobierno Nacio-
nal haya hecho un gasto de miles de 
millones de pesos en la compra de los 
carrotanques y hasta el momento no 
han servido para nada. Es el punto de 
vista de la Procuraduría General de la 
Nación.
Mientras tanto quienes compraron es-
tos vehículos en estos momentos tie-
nen serios problemas con la justicia 
colombiana: Olmedo López y Sneyder 
Pinilla.
¡Habrá que esperar!

Con un buen número de 
estudiantes masculinos 
y femeninos en las dife-
rentes disciplinas: fútbol, 
ajedrez, fútbol de salón, 
atletismo, Voleibol, entre 
otras.
Este evento tiene la or-
ganización del Instituto 
Departamental de Depor-
tes de La Guajira, con el 
apoyo financiero del Mi-
nisterio del Deporte.  Las 
disciplinas ganadoras 
clasifican a un zonal cuya 
sede está establecida en 
otra ciudad del país.
Se recuerda que el direc-
tor del Instituto Departa-
mental de Deportes de La 
Guajira, es Bartolo Gómez 
Asis.
¡Y esa era la Jugada!
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"La reducción del 20% en la tarifa de energía es un 
gran alivio para miles de familias de la región Caribe": 
senadora Martha Peralta
La congresista guajira anunció una nueva mesa técnica con altos funcionarios sobre las fluctuaciones en 
Manaure y Uribia.

La senadora guajira Martha Peralta 
Epieyú, celebra el anuncio de la Superin-
tendencia de Servicios Públicos sobre la 
reducción de la tarifa de energía en un 
20,23% en los departamentos de La Gua-
jira, Magdalena y Atlántico, medida que se 
alinea con la política que busca garantizar 
un acceso más equitativo a la energía.

"Arrancamos octubre con buenas no-
ticias. La tarifa de energía baja más de 
un 20% en La Guajira, Atlántico y Magda-
lena. Se cumple la orden del presidente 
Gustavo Petro. Un gran alivio para miles 
de familias en la costa Caribe", manifestó. 
Peralta informó que esta reducción se da 
al suspender la opción tarifaria que había 
sido activada en pandemia.

Cabe destacar que, la Superservicios 
está  implementando los tres principios 
constitucionales para las tarifas: garanti-
zar la compra de energía a precios justos, 
eliminar sobrecostos e intermediarios, y 
asegurar condiciones de igualdad y soli-

daridad tarifaria. Además, ha adoptado 
otras medidas técnicas para reducir las 
facturas de energía a corto plazo.

"Desde el Gobierno Nacional se están 
buscando otros mecanismos que permi-
tan seguir bajando las tarifas de energía, 
por ejemplo, el pago de alumbrado públi-
co y de aseo van a salir del recibo de ener-
gía; es decir, que por ser este un servicio 
de primera necesidad se debe cobrar de 
manera independiente", expresó la con-
gresista.

Finalmente, la senadora Peralta infor-
mó que el próximo lunes 07 de octubre li-
derará una nueva mesa técnica sobre las 
fluctuaciones de energía en los municipios 
de Manaure y Uribia, donde se revisaran 
los avances de los compromisos pactados 
en la primera mesa. Dicho encuentro se 
llevará a cabo en Manaure, con presencia 
de funcionarios de la Superservicios, la 
Creg, el Ministerio de Minas y Energía, la 
empresa Air-e y la comunidad en general.

La Procuraduría busca soluciones para activar carrotanques en La Guajira y enfrentar el desabastecimiento de agua.

La Procuraduría General de 
la Nación citó de urgencia a la 
Unidad Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres (UNGRD), 
a la Federación de Asegurado-
res Colombianos (Fasecolda) 
y a la Previsora Compañías de 
Seguros, a buscar una solución 
que permita la utilización de los 
carrotanques parqueados en La 
Guajira por falta de pólizas. 

De acuerdo con el ente de 
control, “la preocupación princi-
pal es que haya un uso eficiente 
de bienes adquiridos por la UN-
GRD”, como es el caso de los 
vehículos tipo carrotanque, ubi-
cados en unidades militares del 
departamento de La Guajira.

El oficio resalta que, según el 
Viceministerio de Defensa para 
la Estrategia y Planeación, son 
60 Vehículos que se encuentran 
ubicados en el Batallón de In-
fantería Cartagena — BICAR y la 
Fuerza de Tarea de Armas Com-

binadas (FUTAM).
De acuerdo con las delega-

das para la Gestión y Gobernan-
za Territorial y Vigilancia Preven-
tiva para la función pública, los 
carrotanques son esenciales 
para superar, en el corto plazo, 
el desabastecimiento de agua 
potable y otras actividades simi-
lares en zonas críticas como La 
Guajira, Mocoa — Putumayo- o 
Rosas, Cauca.

Por esta razón, el ente de 
control convoca a esta mesa in-
terinstitucional obligatoria con 
el propósito de abordar la pro-
blemática, posibles escenarios y 
explorar soluciones. 

El Ministerio Público con-
cluye que el objetivo final “es 
garantizar la protección de los 
derechos de las comunidades 
afectadas, damnificadas y en 
alto Riesgo, frente a la ocurren-
cia de emergencias o desas-
tres”.

El ente de control citó a la UNGRD, a Fasecolda y a la Previsora Compañías de Seguros, a mesa de seguimiento

Por caso de Carrotanques varados en La Guajira, Procuraduría 
busca que se brinden soluciones
La reunión de urgencia, este viernes 4 de octubre en la Procuraduría, busca el uso eficiente de los 60 vehícu-
los ubicados en unidades militares del departamento de La Guajira, sin uso por falta de pólizas de seguros.

Martha Peralta Epieyú, senadora guajira.

ACTUALIDAD POLÍTICA

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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OPINIÓN

La situación en Riohacha 
es alarmante. La ciudad se en-
frenta a una crisis sanitaria sin 
precedentes por la mala gestión 
de residuos sólidos, con basura 
acumulada en calles y patios, y 
un sistema de recolección co-
lapsado. Esto no es solo una 
cuestión de salubridad, sino 
un reflejo de la falta de visión 
y planificación. La emergencia 
sanitaria decretada por el alcal-
de Genaro Redondo evidencia 
la necesidad urgente de imple-
mentar soluciones estructura-
les, no meros paliativos tempo-
rales.

El problema comenzó con el 
cierre del único relleno sanitario 
de la ciudad, que ya había ago-
tado su vida útil. Con la clausu-
ra del relleno, la administración 
distrital intentó trasladar los 
residuos al relleno sanitario de 
Maicao, pero los bloqueos de 
las comunidades impidieron el 
acceso. Como resultado, Rio-
hacha quedó sin un sitio de dis-
posición final para los residuos, 
llevando a la ciudad al caos am-
biental y sanitario. La recomen-
dación de no sacar la basura y 
utilizar cloro para mitigar los olo-
res y los riesgos para la salud es 
tan ineficaz como irresponsable. 
Es urgente una acción decidida.

Ante este panorama, la úni-
ca salida es un modelo de ges-

tión de residuos sostenible y efi-
ciente. La experiencia de Kigali, 
en Ruanda, ofrece una hoja de 
ruta para transformar este pro-
blema en una oportunidad de 
desarrollo económico y social. 
En Kigali, la gestión adecuada 
de residuos se ha convertido en 
un motor de cambio, con pro-
gramas de reciclaje, economía 
circular y participación comuni-
taria. Riohacha necesita seguir 
ese ejemplo y crear un sistema 
que priorice la recolección, el re-
ciclaje y la disposición adecuada 
de los residuos.

En Kigali, Ruanda, un mode-
lo exitoso ha demostrado que 
una gestión eficiente de resi-
duos puede transformar la rea-
lidad de una ciudad. En 2008, 
el gobierno ruandés prohibió 
las bolsas plásticas y lanzó un 
ambicioso programa de limpieza 

mensual obligatorio, conocido 
como *Umuganda*, en el que 
toda la población participa acti-
vamente. Además, se implemen-
taron políticas estrictas de sepa-
ración de residuos en la fuente 
y se crearon centros de reciclaje 
donde se transforman los resi-
duos en recursos reutilizables. 
Esta estrategia ha permitido re-
ducir drásticamente la cantidad 
de residuos en vertederos y ha 
generado empleo en la industria 
del reciclaje.

Para Riohacha, replicar este 
modelo requiere acciones in-
mediatas. En el corto plazo, se 
deben habilitar temporalmente 
estaciones de transferencia de 
residuos para evitar la acumu-
lación en las calles. Es crucial 
coordinar con el sector privado 
y las comunidades para imple-
mentar un sistema de recolec-

ción de emergencia y establecer 
centros de acopio temporales. 
A su vez, se deben lanzar cam-
pañas intensivas de educación 
sobre la separación de residuos 
y la responsabilidad ciudadana 
en la gestión de basura.

A mediano plazo, la cons-
trucción de rellenos sanitarios 
adecuados, como los propues-
tos por Corpoguajira, debe ser 
una prioridad absoluta. Además, 
el gobierno local debe impulsar 
un plan de empleo para la co-
munidad vulnerable a través de 
programas de reciclaje y com-
postaje, generando ingresos y 
reduciendo la presión sobre el 
sistema de recolección.

En el largo plazo, Riohacha 
debe aspirar a convertirse en 
un modelo de sostenibilidad en 
la región Caribe, integrando so-
luciones tecnológicas y promo-

viendo una cultura de reciclaje 
y reutilización. Pero esto solo 
será posible con un compromiso 
serio de las autoridades y la co-
munidad. La crisis de Riohacha 
no solo es un problema de ba-
sura, sino de dignidad y calidad 
de vida. Si no se actúa con de-
terminación, seguiremos viendo 
cómo la basura no solo contami-
na nuestras calles, sino también 
el futuro de la ciudad.

El gobierno local debe asu-
mir su responsabilidad y prio-
rizar la modernización de la in-
fraestructura para la disposición 
de residuos. La construcción de 
rellenos sanitarios regionales y 
la implementación de sistemas 
de recolección y reciclaje ade-
cuados no pueden seguir pos-
tergándose. La situación actual 
debe servir como un llamado a 
la acción para todos. La sosteni-
bilidad no es una opción, es una 
necesidad urgente. No podemos 
seguir permitiendo que la falta 
de planificación y compromiso 
nos lleve al borde del colapso 
sanitario y ambiental. La trans-
formación de Riohacha en una 
ciudad limpia y sostenible es 
posible, pero requiere voluntad 
política, participación ciudada-
na y, sobre todo, una visión de 
futuro que priorice el bienestar 
de todos sus habitantes.

Hoy más que nunca, es hora 
de convertir la basura en opor-
tunidades y dejar atrás la ne-
gligencia y la desidia que han 
marcado la historia de nuestra 
ciudad. Riohacha merece un 
futuro limpio y próspero, y solo 
juntos podremos lograrlo.

Juana Cordero Moscote 

Riohacha: de la basura a la sostenibilidad, 
un camino urgente

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

La Comisión V de la Cáma-
ra se ocupó finalmente de la 
crisis lechera, aunque le dio a 
la ministra Carvajalino solo 15 
minutos para exponer la dura 
realidad de 350.000 colombia-
nos, en su mayoría pequeños 
ganaderos.

La crisis se agravó por una 
difícil coyuntura climática, pero 
los problemas de la cadena son 
estructurales y de todos los es-
labones, aunque el hilo se rom-
pa por lo más delgado, pues en 
las grandes cuencas lecheras 
-Nariño, altiplano cundiboyacen-
se y Antioquia-, la mayoría de la 
leche proviene de campesinos 
minifundistas en condición de 
pobreza.

La caída del consumo, por su 
parte, se explica en la tendencia 
creciente del precio al consumi-
dor desde 2021, que le restó al 
consumo 18 litros por persona 
hasta mediados de 2024, mien-
tras el precio al ganadero, que 
venía cayendo y debía repuntar 
en verano, no lo hizo y bajó un 
16%.

Aunque la ministra habló del 
bajo nivel de acopio de la indus-
tria, de solo el 47% del total de 
litros producidos, no aludió a un 
factor estructural de la crisis: la 
asimetría del mercado formal, 
en el que 10 empresas compran 
el 50% del acopio y 50 compran 
el 85%, con 350.000 ganaderos 
tratando de venderles.

Durante años FEDEGÁN ha 
planteado soluciones, una de 
ellas, que la ministra no men-
cionó, es un fondo tripartito (Go-
bierno–productores–industria) 
para crear una línea social de 
producto subsidiada por el Esta-
do y no afectada por costos de 
publicidad y empaque.

Entre las acciones que men-

cionó está la destinación de 
7.600 millones de pesos para 
fomentar exportaciones de le-
che en polvo y movilizar inventa-
rios, 4.000 más para promover, 
a través de la Bolsa Mercantil, la 

compra de leche por la industria 
alimenticia y compras públicas, 
y 3.000 para acopiar volúmenes 
adicionales; un total de 14.600 
millones aportados por el Fondo 
de Estabilización del sector.

El tiempo no le dio a la mi-
nistra para mayores precisiones, 
pero a mí sí me corresponde 
aclararle a la opinión pública 
que los recursos del Fondo de 
Estabilización son aportados 

por los ganaderos cuando ven-
den un novillo gordo o un litro de 
leche.

Somos los ganaderos apor-
tando a la solución de nuestros 
problemas, aunque sea un apor-
te “invisible”, como el que hace-
mos, desde hace 28 años, para 
preservar el estatus de país libre 
de fiebre aftosa, no solo por la 
salud de nuestros animales, 
sino para acceder a los merca-
dos internacionales, a los que 
hoy, precisamente, tratamos de 
llevar más leche para que más 
leche sea comprada a nuestros 
campesinos.

Mencionó la ministra otras 
acciones con recursos de la Na-
ción, y entonces me pregunto 
por la gran ausente en esa mesa 
de aportantes: la industria, a la 
que proveemos su insumo bási-
co y es por ello nuestro aliado 
natural.

De ahí mi invitación a que, 
bajo el liderazgo de la ministra, 
hagamos del Consejo Nacional 
Lácteo un foro de franca concer-
tación, para avanzar de verdad 
en soluciones estructurales a 
problemas estructurales.

José Félix Lafaurie Rivera

La crisis de la leche: de soluciones y recursos
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ACTUALIDAD
Por medio de la Facultad de Ciencias Básicas y Aplicadas

Uniguajira llevó a cabo simposio sobre el uso de test en 
procesos de diagnóstico e investigación 

¿Sabías que las pruebas 
rápidas son esenciales para el 
diagnóstico de enfermedades 
tropicales y algunas infecciones 
como la hepatitis B y el VIH?

La Facultad de Ciencias Bási-
cas y Aplicadas de la Universidad 

de La Guajira, en colaboración 
con el Colegio de Bacteriólogos 
de La Guajira, llevó a cabo un 
simposio sobre el uso de estos 
test en procesos de diagnóstico 
e investigación. 

Expertos y científicos com-

partieron su conocimiento sobre 
estas herramientas con el fin de 
generar nuevo saber en el cam-
po de la ciencia. 

Asimismo, la importancia de 
la capacitación radica en el re-

conocimiento de herramientas y 
dispositivos que permiten al per-
sonal del sector salud, estudiar 
la diversidad bacteriana y micro-
biológica del territorio.

De esta manera el rector Car-

los Arturo Robles Julio sigue in-
sistiendo en mostrar la gestión 
y los resultados de las distintas 
Facultades del Alma Máter en 
este tipo de eventos, sobre todo 
en el área de salud.

Un taller de reciclaje creati-
vo fue realizado por el grupo de 
Educación Ambiental de Corpo-
guajira, dirigido a estudiantes de 
cuarto y quinto grado de la Ins-
titución Educativa Eloy Hernán-

dez, de Oreganal, Barrancas.
Las autoridades ambienta-

les informaron que el objetivo 
fue fomentar la creatividad y la 
conciencia ambiental en los es-
tudiantes. 

La actividad se realizó en 
articulación con la ludoteca mu-
nicipal y la secretaría de Educa-
ción.

De esta manera la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira informó que van a seguir 

adelantando acciones de este 
tipo de los municipios de Fonse-
ca, San Juan del Cesar, Albania, 
El Molino, Villanueva, Maicao, 
Uribia, Manaure, Dibulla, entre 
otros.

Asimismo, Samuel Lanao Ro-

bles, director de la máxima au-
toridad ambiental, ha detallado 
sobre la importancia de estos 
encuentros y eventos para gene-
rar educación desde la preser-
vación de los ecosistemas y las 
áreas protegidas.

La Universidad de La Guajira 
se sigue consolidando como el 
epicentro de la formación inter-
cultural.

Por eso, desde el pasado 23 
al 27 de septiembre, la Alma 
Máter fue anfitriona de la misión 
académica nacional Retos de la 
Educación Intercultural para la 
Transformación de la Práctica 

Docente.
Hay que indicar que en cola-

boración con la maestría en Edu-
cación de la Universidad de la 
Costa, estudiantes y profesores 
participaron en un análisis de la 
política pública y exploraron los 
desafíos contemporáneos de la 
diversidad cultural en el aula.

De esta manera se confirma 

el trabajo y la gestión que viene 
realizando el rector Carlos Arturo 
Robles Julio para potencializar y 
fortalecer cada una de las áreas 
de la Universidad de La Guajira.

Desde la Alma Máter confir-
man que este tipo de eventos 
académicos se van a seguir rea-
lizando en los próximos tres me-
ses del año 2024.

Se realizó la misión académica nacional Retos de la Educación 
Intercultural para la Transformación de la Práctica Docente

Uniguajira se consolida como epicentro 
de la formación intercultural

Uniguajira impulsa la educación intercultural con misión académica para 
transformar la docencia.

Corpoguajira fomenta la creatividad y conciencia ambiental con taller de reciclaje en Oreganal.

Para fomentar la creatividad y la conciencia ambiental en estudiantes

Corpoguajira realizó taller de reciclaje creativo en 
Barrancas
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Con la llegada del mes de octubre

La Jagua del Pilar es el único municipio beneficiado en La Guajira

En jurisdicción del municipio de Barrancas

Policía Nacional incrementó operativos para atacar la delincuencia 
y la criminalidad en Riohacha, Maicao y San Juan del Cesar

Minsalud asignó recursos para adquisición de vehículo para el 
hospital de La Jagua del Pilar

En el corregimiento de Oreganal se realizó exitosa jornada de 
salud integral

Con la llegada del mes de 
octubre la Policía Nacio-
nal de La Guajira ha in-
crementado los contro-

les para atacar la delincuencia y 
la criminalidad.

Se informó que en el muni-
cipio de Maicao, la Policía Co-
munitaria realizó una jornada 
de prevención del hurto en en-
tidades bancarias, orientada a 
reforzar la seguridad y generar 
conciencia sobre medidas de 
protección.

Mientras que en San Juan 
del Cesar las autoridades polici-
vas realizaron una intervención 

de prevención del delito, enfo-
cada en fortalecer la seguridad 
ciudadana y promover la con-
ciencia sobre la protección co-
munitaria.

“Trabajamos para generar 
un entorno más seguro y con-
fiable para todos los habitantes 
de la región”, afirmó la fuerza 
pública.

Finalmente, en la ciudad de 
Riohacha, la Policía Nacional de-
talló que está trabajando para 
garantizar la seguridad de la po-
blación.

“Si nos necesitas, no dudes 
en acudir a nosotros. Estamos 
aquí para protegerte las 24 ho-
ras del día”, aseveró la institu-
ción policiva.

El Ministerio de Salud y 
Protección Social otorgó 
una importante asigna-
ción de recursos para 

la adquisición de un Vehículo 
de Transporte Extramural (VTE) 
destinada al Hospital Donaldo 
Saul Morón Manjarrez de La Ja-
gua del Pilar.

Esto se dio gracias a la ges-
tión exitosa del Alcalde Munici-
pal José Amiro ‘El Macho’ Morón 
y el Gerente del Hospital, Donal-
do Saul Morón Manjarrez, se for-
malizó la resolución 00001904 
del 1 de octubre de 2024, que 
permitirá al hospital contar con 
un vehículo de transporte extra-
mural para la atención en salud 
de pacientes ubicados en la 

zona rural o dispersos.
Esta asignación es parte de 

un paquete de ayudas vehicu-

lares para varios hospitales del 
país y La Jagua del Pilar es el 
único municipio beneficiado en 

La Guajira.
El Gerente del Hospital, Do-

naldo Saul Morón Manjarrez, ex-

presó su agradecimiento. 
“Esta acción es una clara 

manifestación del esfuerzo con-
tinuo del alcalde y el Ministerio 
de Salud y Protección Social por 
garantizar la salud y el bienestar 
de las comunidades más apar-
tadas y necesitadas en el terri-
torio nacional”, indicó.

La nueva camioneta o Vehí-
culo de Transporte Extramural 
(VTE) permitirá al Hospital Do-
naldo Saul Morón Manjarrez, 
mejorar significativamente la 
cobertura y calidad de la aten-
ción médica en áreas rurales y 
de difícil acceso, fortaleciendo 
así la capacidad del centro para 
atender a los pacientes con ma-
yor eficiencia y alcance.

Con éxito se llevó a cabo la jorna-
da de salud integral en el corre-
gimiento de Oreganal, en donde 
la Secretaría de Salud y Sanidad 
Pública, en articulación con la 
ESE Hospital Nuestra Señora 
del Pilar, sus Equipos Básicos y 
el Plan de Intervenciones Colec-
tivas, prestaron un servicio de 
salud integral a los habitantes 
de esta comunidad, en el marco 
de las fiestas patronales en ho-
nor a San Francisco de Asís.

Con una amplia oferta ins-
titucional se prestaron los ser-
vicios de: Medicina General; 
Odontología; Nutrición; Psicolo-
gía; Trabajo social; Vacunación; 
Desparasitación; Afiliación al 
Sistema de Salud, régimen sub-
sidiado y contributivo; Activida-
des lúdicas y recreativas; Juegos 
de mesa; Diligenciamiento de 
actas y verificación de procesos; 
Inscripciones al adulto mayor; 
Asesorías en temas de violencia, 

hurto y convivencia, ciudadana; 
Y verificación de procesos de 
certificados de discapacidad. 

Dentro de la misma se rea-
lizaron actividades lúdicas y re-
creativas que divirtieron a los 
niños, niñas, jóvenes y adoles-
centes que disfrutaron de un día 
extraordinario.

“Esta jornada se realiza en 
articulación con el Hospital 
Nuestra Señora del Pilar y sus 
equipos básicos, también conta-
mos con el apoyo de la Institu-
ción Educativa Eloy Hernández 

del corregimiento de Papayal. 
Esta jornada tiene como fin traer 
servicios de salud de manera 
oportuna y eficiente a la comu-
nidad de Oreganal y así tengan 
un acceso directo a estos servi-
cios completos, ya que muchas 
personas se les dificulta llegar 
hasta el casco urbano”, afirmó 
Criss Loreta Gómez, secretaria 
de salud.

Cabe indicar que la jornada 
contó con el acompañamiento 
del Ejército y la Policía Nacional, 
la Ludoteca Naves y la participa-

ción del Ministerio del Interior.
La oferta Institucional de la 

Secretaría de Salud y Sanidad 
Pública, seguirá llegando a cada 
una de las comunidades y ba-
rrios de las zonas urbanas y ru-
rales del municipio. 

Asimismo, la administración 
municipal, continuará promo-
viendo acciones, con la finalidad 
de velar por el bienestar, mejo-
rar y dignificar las condiciones 
de vida para la ciudadanía en 
general, apuntándole al desa-
rrollo inclusivo.

Jornada de salud integral en Oreganal brinda atención médica y lúdica durante fiestas patronales.

Hospital de La Jagua del Pilar recibe vehículo para mejorar atención médica en zonas rurales.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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50 familias de La Guajira 
fueron beneficiadas por “Una 
vaca por la paz”, una iniciativa 
liderada por Fundagan que, en 
alianza con Cerrejón, busca re-
flejar el poder transformador de 
hacer equipo entre el sector pri-
vado y las organizaciones socia-
les, contribuyendo al desarrollo 
sostenible y la mejora de la cali-
dad de vida de las comunidades 
rurales.

"Le damos las gracias a Fun-
dagan y a Cerrejón por haber-
nos tenido en cuenta con cinco 
beneficiarios de la cooperativa, 
con los cuales venimos a reci-
bir cinco cabezas de ganado. 
Una vaca por la paz nos bene-
ficia a las 45 familias que son 
beneficiarias de la cooperativa, 
y nos comprometemos a cuidar-
la, a protegerla, y a darle todo 
su mantenimiento necesario”, 
mencionó Francisca Cobo Fuen-
tes, beneficiaria de la comuni-
dad Oreganal.

Cerrejón se unió con la com-
pra de 50 vacas a esta iniciati-
va que consiste en la donación 
de vacas preñadas a familias 
campesinas o pequeñas comu-
nidades rurales organizadas, las 
cuales, a su vez, se comprome-
ten a entregar la primera cría 
a otra familia o comunidad en 
condiciones similares para ge-
nerar un efecto de solidaridad 
en cadena.

Carlos Alfonso Luque, presi-
dente de Fundagan, destacó la 

importancia de esta alianza al 
señalar: "A los señores del Ce-
rrejón, muchas gracias por esta 
gran sociedad que hemos he-
cho con la fundación ganadera. 
Hoy celebramos un acto que va 
más allá de lo material, un acto 
que representa la confianza en 
el poder transformador de las 
comunidades y la esperanza en 
un futuro mejor para todos. Esta 
donación no es solo un regalo, 
sino una herramienta poderosa 
que si es bien cuidada y valora-
da puede traer múltiples bene-
ficios a los hogares. Sabemos 
que en sus manos esta vaca se 
convertirá en una fuente cons-
tante de sustento. A través de 
su producción podrán alimentar 
a sus familias y generar ingre-
sos adicionales mejorando su 

calidad de vida”.
La entrega se realizó a ma-

dres cabeza de hogar y miem-
bros de comunidades indígenas 
de los municipios del área de 
influencia.

"En Cerrejón celebramos la 
oportunidad de hacer una dife-
rencia en la vida de 50 familias 
en La Guajira, gracias al trabajo 
en equipo con Fundagan en el 
marco de 'Una Vaca por la Paz'. 
Esta iniciativa, no solo brinda re-
cursos económicos, sino que re-
fleja nuestro compromiso con la 
mejora de la calidad de vida de 
los guajiros. Seguimos esforzán-
donos para brindar a nuestros 
vecinos proyectos sostenibles 
en los que puedan desarrollarse 
y crear oportunidades de pro-
greso para sus familias”, men-

cionó Juan Carlos García Otero, 
gerente de Asuntos Sociales de 
Cerrejón.

Además de la entrega de los 
animales, Fundagan, con el apo-
yo de Fedegan/FNG, brindará 
acompañamiento a las familias 
a través de asistencia técnica, 
capacitaciones y un seguimien-
to continuo durante tres años. El 
objetivo es que los beneficiarios 
implementen buenas prácticas 
ganaderas y logren un manejo 
sostenible tanto de las vacas 
como de sus predios.

Para conocer más sobre las 
historias de las familias benefi-
ciarias y ver fotos y vídeos de la 
entrega, invitamos a seguir las 
redes sociales: @fundagan y @
cerrejoncolombia

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos Cincuenta familias en La Guajira reciben “Una 

vaca por la paz” gracias a Fundagan y Cerrejón

La Institución Educativa Re-
medios Solano de Barrancas dio 
el 1 de octubre a la semana cul-
tural, el slogan de esta feria es 
“Innovarte, Ciencia, Tecnología, 
Arte y Emprendimiento”

Los directivos, administra-
tivos, estudiantes, padres de 
familia y docentes de esta Ins-
titución Educativa, llegaron 
temprano a sitio de encuentro o 
sea “el Parque la identidad”, allí 
fueron llegando uno por uno de 
los integrantes de la comunidad 
Educativa, tanto de la sede prin-
cipal como los otros miembros 
de las sede de Básica de prima-
ria de “La Elba Solano, Villa Luz 
y Nuestra Señora del Pilar”, allí 
se podían observar los docentes 
y directivos dirigiendo y organi-
zando a cada uno de los grupos, 
fue así como los educandos 
pertenecientes a las sedes se 
fueron organizando de prime-
ro estudiantes de Preescolar, 
luego los de Básica primaria y 
por ultimo los de Bachillerato, 
iniciando por los grados 6º, 7º, 
8º, 9º, 10 y por ultimo los grado 
11º.   

A las 7 y 15 A.M., se dio ini-
cio al desfile inaugural, por las 

calles, carreras y avenidas del 
municipio de Barrancas hasta 
llegar al Parque Romero Gámez.

Arribamos al Parque Romero 
Gámez a las 8 y 40 A.M. a esa 
hora se dio el inicio del evento 
con una oración que oficio el 
Sacerdote Jose Luis Redondo, 
donde invoco al espíritu santo 

y les pidió a los educandos que 
se acerquen a Dios  y cumplan 
la Misión de vivir su proyecto de 
vida en los caminos del señor 
Jesucristo, luego se escucharon 
los Himnos de Colombia y el de la 
Institución Educativa Remedios 
Solano, La Institución Educativa 
Remedios Solano de Barrancas, 

seguidamente la rectora Zoraya 
Martínez, dijo las palabras de 
apertura de la semana Cultural 
de este plantel educativo, donde 
les daba la bienvenida a toda la 
comunidad educativa, de este 
colegio que es uno de los mejo-
res de Barrancas.

Los estudiantes de grados 

9o y 10º, hicieron sus presenta-
ciones representando algunos 
departamentos de la Región ca-
ribe colombiana, Guajira, Cesar, 
Magdalena, Atlántico, Bolívar, 
Sucre y Córdoba.

Los educandos hicieron su 
revista Gimnastica, donde de-
mostraron sus habilidades y 
destrezas en el baile y la gimna-
sia rítmica, allí resultaron gana-
dores el grupo 11-04, con su re-
vista que combinó el reguetón, 
música electrónica y champeta, 
igualmente resulto ganador el 
grupo 9 – 01, quienes presenta-
ron el ritmo de samba, reguetón, 
pop latino y dembou, igualmen-
te fue escogido el grupo 9 – 03, 
con el ritmo de reguetón y pop 
latino, también fue selecciona-
do el grupo 10 – 02, con la re-
vista de reguetón y pop latino y 
por último fue seleccionado el 
grupo 10 – 03 con los ritmos de 
reguetón, pirámide, salsa, músi-
ca electrónica y guaracha.

Inició la semana cultural en la Institución Educativa 
Remedios Solano

Padres de familia de la sede Villa Luz, participan 
con el proyecto de Valores en la semana cultural 
de la Institución Educativa Remedios Solano.

Grupo de Docentes en el Parque Romero Gámez, participando en la semana cultural de la Institución Educativa Reme-
dios Solano

La comunidad Educativa asiste a la semana cultural 
de la Institución Educativa Remedios Solano

Estudiantes del grupo 10 - 03, asisten a la camina-
ta de la semana cultural de la Institución Educativa 
Remedios Solano

Alcibíades Núñez Manjarres

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Cuando las mujeres se 
juntan pasan cosas podero-
sas porque se atreven a rom-
per el mandato patriarcal de 
que no pueden ser aliadas, 
sino que estamos llamadas 
a competir; cada vez que 
las mujeres s reconocen y 
se encuentran, ejercen el 
acto más disruptivo y ame-
nazante para el machismo, 
porque se permiten abrazar 
las diferencias para hacerse 
fortaleza y además se rega-
lan el derecho a la ternura, al 
tiempo de calidad, a pausar 
para avanzar, a despertar la 
creatividad.

Café entre Evas, un espa-
cio para seguir conociéndo-
nos, diálogos profundos al-
rededor de lo que hacemos, 
tiempo de calidad basado en 
el derecho al autocuidado 
que en lo femenino históri-
camente se ha puesto en se-
gundo lugar, cuidamos el pla-
neta, a las familias, nuestros 
entornos y muchas veces el 
precio que pagamos es olvi-
darnos a nosotras mismas; 
esta iniciativa es para de-
dicarnos tiempo, potenciar 
nuestros emprendimientos y 
empresas, compartir ideas y 
apoyarnos, ese es el propósi-
to, crear una plataforma de 
JUNTANZA FEMENINA, que 
se haga inquebrantable, y 
no le tenemos miedo a ser 
llamadas ilusas, porque sa-
bemos que el reto más de-
safiante para las mujeres 
es vivir la sororidad genuina 
y así cambiar paradigmas 
machistas de competencia 
femenina.

Fabrina Acosta – Contre-
ras

Éxito total en el séptimo 
café entre Evas – 2024

Una integración de muje-
res diversas y diferentes, in-
dígenas, libanesas, afros, ac-
tivistas, directivas, políticas, 
entre otras. Maicao fue tes-
tigo de un espacio poderoso 
que incluyó un almuerzo de 
integración y visita a la Mez-
quita. En la Guajira pasan 
cosas poderosas y son pro-
tagonizadas por las Mujeres.

La sororidad se vive en 
cada café

Una apuesta social lidera-
da por la asociación Evas&A-
danes. Para construir desde 
los liderazgos femeninos y la 
sororidad genuina.

El concepto sororidad 
significa hermandad entre 
mujeres, sin embargo, de 
manera muy especial es este 
concepto el que nos invita a 
viajar en la juntanza como 
herramienta deconstructora 
de fenómenos opresores y 
a ser creadoras de espacios 
en el que las mujeres pue-
dan desplegar nuevas posi-
bilidades de vida.

Café entre Evas en Maicao: el poder de la sororidad
“Qué habría sido de las mujeres en el patriarcado sin el entramado de mujeres alrededor, a un lado, 
atrás de una, adelante, guiando el camino, aguantando juntas.  ¿Qué sería de nosotras sin nuestras 

amigas? ¿Qué sería de las mujeres sin el amor de las mujeres?”
 Marcela Lagarde

ACTUALIDAD
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5. “Confía 
en Jehová con 

todo tu corazón y 
no te apoyes en tu propia pru-
dencia”. Proverbios 3.

El regalo más grande que los 
padres pueden dar a sus hijos 
es la instrucción en la Palabra 
de Dios. El padre le dice “hijo 
mío” (Prov. 3:1), y le enseña 
los mandamientos y los estatu-
tos divinos, y no pensamientos 
personales o ideas arbitrarias. 
Los hijos disfrutan de una vida 
longeva y pacífica cuando cum-
plen la ley y los mandamientos 
de Dios.

Los padres enseñen a sus 
hijos a no apartarse nunca de 
la misericordia y de la verdad 
de Dios. Átalas a tu cuello, 
escríbelas en la tabla de tu 
corazón (Prov. 3:3) es una ex-
presión metafórica para exhor-
tarnos a apropiar la Palabra de 

Dios. Debemos aprender y en-
señar con diligencia la Palabra 
de Dios si deseamos gozar de 
la misericordia y la verdad de 
Dios en nuestra familia y comu-
nidad.

Dios es nuestro Creador; na-
die nos conoce mejor que Él. El 
que reconoce a Dios en todos 
sus caminos, recibe Su guía. 
Aquel que confía en Dios con 
todo su corazón, no se apoya 
en su propia prudencia (v. 5) ni 
es sabio en su propia opinión. 
Lejos de considerarse sabio, 
teme a Dios que es Soberano 
sobre la vida o la muerte del 
hombre. Este es el secreto para 
apartarse del mal y disfrutar de 
la plenitud de la vida. 

El que reconoce a Dios, 
teme a Jehová y le ofrece sus 
bienes con gozo. Cuando pre-
sentamos a Dios primeramente 
los frutos y las ganancias de 

nuestros bienes, recibiremos 
bendición material además de 
la plenitud espiritual.

El fiel continúa su relación 
con el Dios vivo y Creador, a tra-
vés de Jesucristo. Por lo tanto, 
los padres deben enseñarles a 
sus hijos la Palabra de Dios con 
esmero y ayudarles para que 
vivan acorde a la voluntad del 
Creador. Quien confía en el Dios 
Creador desea que sus peque-
ñas decisiones y elecciones se 
cumplan dentro de Su voluntad. 

Para esto, dejan todo en 
Sus manos y buscan Su sabi-
duría. Además, Dios bendecirá 
y apreciará a quien ame y va-
lore Su Palabra, sobre todo. 
Así mostrará al mundo cómo 
el Dios Todopoderoso lo guía. 
Bienaventurado quien recono-
ce a Dios en todo y obedece 
Sus enseñanzas. Dios les guar-
de.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

LA PALABRA QUE DEBEMOS GRABAR EN NUESTRO CORAZÓN

Los beneficios para la salud del atún y cómo evitar los 
riesgos por mercurio
Existe dudas si se debe limitar su consumo por el contenido del mineral y por la forma en que se pesca en 
los océanos. Las recomendaciones de los expertos

Filete de atún aleta amarilla. 
Sashimi de atún aleta azul. Atún 
blanco con masa madre. Ya sea 
que hayas ahumado rabil a la 
parrilla o que hayas preparado 
un sándwich, lo más probable 
es que hayas comido atún re-
cientemente.En promedio, los 
estadounidenses comen medio 
kilo de este pescado al año, más 
que de cualquier otro alimento 
marino salvo el camarón y el sal-
món. Y con buena razón: el atún 
es sabroso y versátil, y una lata 
puede costar desde un dólar.

Pero, ¿es bueno para la sa-
lud? ¿Debería preocuparnos su 
contenido en mercurio? ¿Y la sa-
lud de nuestros océanos? Esto 
es lo que hay que saber antes 
de abrir la próxima lata.

¿Es sano el atún?
El atún es de lo más nutriti-

vo que un alimento puede ser. 
Está repleto de proteínas, mine-
rales y vitaminas, explicó Chris 
Vogliano, dietista y director de 
investigación de la organización 
educativa sin fines de lucro Food 
and Planet. Tiene más selenio 
que casi cualquier otra carne. 
También tiene poca grasa, pero 
eso significa que contiene me-
nos ácidos grasos omega-3 que 
otros alimentos marinos.

No hay una gran diferencia 
nutricional entre el atún enlata-
do, el sushi y un filete de atún, 
añadió. Cocinar el pescado pue-
de reducir su contenido en vita-
mina D, y el proceso de enlatado 
puede filtrar algunos nutrientes, 
dijo, pero su valor nutricional es 
prácticamente el mismo.

El único gran inconveniente 
del atún para la salud, según 

los expertos, es el riesgo que 
plantea el mercurio, una neu-
rotoxina. Este metal pesado 
llega al océano sobre todo por 
actividades humanas como la 
quema de combustibles fósiles. 
Lo absorben los organismos pe-
queños, asciende por la cadena 
alimentaria y se acumula en las 
especies más grandes y longe-
vas, como los tiburones, el pez 
espada y, sí, el atún.

¿Qué significa esto para los 
consumidores de atún? La res-
puesta tiene matices, porque la 
cantidad de mercurio depende 
de la especie, y hay 15 tipos de 
atún, todos los cuales pueden 
acabar en el plato. Los más pe-
queños (y a menudo los más 
baratos), como el listado, contie-
nen muy poco mercurio. El atún 
blanco y el rabil pueden tener 
tres veces más; el patudo y el 
atún rojo pueden tener mucho 
más, dijo Vogliano.

Dado que el mercurio es 
especialmente peligroso para 
los niños y las mujeres emba-
razadas, la Administración de 
Alimentos y Medicamentos (FDA 

por su sigla en inglés) publica 
directrices de consumo de ma-
riscos para ellos. Recomienda 
no más de tres porciones (o 340 
gramos) a la semana de atún 
“light” enlatado o una porción 
de atún blanco o rabil si estás 
embarazada, y menos para los 
niños menores de 12 años.

La mayoría de los demás 
países desarrollados establecen 
límites más bajos, y muchos ex-
pertos recomiendan que las mu-
jeres embarazadas y los niños 
pequeños eviten ese pescado 
por completo. La FDA no estable-
ce límites para las demás perso-
nas, pero los expertos dicen que 
una opción conservadora sería 
seguir las mismas directrices.

Los expertos, al igual que los 
consumidores, se enfrentan a la 
tensión fundamental que existe 
entre el mercurio y los alimentos 
marinos. “No hay ningún nivel 
que esté libre de riesgos”, ad-
vierte Tracey J. Woodruff, direc-
tora del centro de Investigación 
Medioambiental y su Aplicación 
en la Salud de la Universidad de 
California, campus San Francis-

co. Por otro lado, hay evidencias 
de que comer pescado puede 
tener beneficios para el cerebro 
que compensan los peligros. 

¿Comer atún es bueno 
para el planeta?

Si creciste durante la déca-
da de 1980, quizá recuerdes 
que los delfines solían quedar 
atrapados en las redes de atún. 
Gracias a años de activismo y 
reformas, esto ya no es un gran 
problema. Sin embargo, la pes-
ca del atún sigue causando es-
tragos, sobre todo en el extran-
jero. A diferencia del salmón o 
los camarones, casi todo el atún 
se captura en estado salvaje. 
Las especies más pequeñas, 
como el listado y el atún blanco, 
se pescan con redes de cerco 
que atrapan también a otros 
peces, devastando ecosistemas 
enteros.

Sin embargo, los atunes más 
pequeños pueden pescarse de 
forma sostenible si se utilizan 
palangres individuales, como 
ocurre cada vez más con los pro-
ductos de gama alta.

Las especies grandes de 
atún plantean un problema di-
ferente: simplemente, no hay 
muchos peces. El atún rojo más 
grande, a menudo enviado a 
los mercados japoneses, puede 
medir tres metros y medio, pe-
sar tanto como un piano de cola 
y venderse por más de un millón 
de dólares.

Estos grandes depredadores 
nunca serán tan abundantes 
como la caballa o las sardinas 
de las que se alimentan, y la 
pesca los ha amenazado grave-
mente. El atún rojo del Pacífico, 
probablemente el atún que co-
rre un mayor riesgo por la sobre-
pesca, se encuentra a apenas 
el 10 por ciento de su población 
histórica. Es una cifra mucho 
mejor que el 2 por ciento al que 
se redujo en 2010, pero los ex-
pertos en pesca temen que siga 
siendo insuficiente para un con-
sumo generalizado.

Comprar mejor atúnPara 
elegir el atún más sostenible y 
seguro, empieza por la etiqueta. 
“Si tuviera que decirle una cosa 
a alguien que quiere saber cómo 
comer atún sostenible, que elija 
atún capturado con caña o con 
curricán”, dijo Andre Boustany, 
biólogo pesquero del Acuario de 
la Bahía de Monterey que aseso-
ra a sus guías de productos del 
mar.Una lata de atún sostenible 
dirá algo sobre cómo se pes-
caron los animales: con caña y 
sedal, con “curricán” o “banco li-
bre”. Esto significa que se toma-
ron medidas para capturar solo 
el atún y no todo lo que nadaba 
cerca, y que lo más probable es 
que la pesca estuviera bien ges-
tionada.
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JUDICIALES
En la vía Maicao - Albania, disparan 
contra dos vehículos en intento de 
robo: un herido

Detienen a dos mujeres y decomisan 
equipos de apuestas en allanamientos

Indígenas bloquearon la vía Riohacha – La Florida en protesta 
por temas educativos

Incendio destruyó carpintería durante la madrugada

Dos vehículos fueron ataca-
dos a tiros en un intento de robo 
por parte de piratas terrestres, 
re-sultando en un conductor 
herido. La víctima, identificada 
como Martín González, fue tras-
ladada de urgencia al hospital 
San Rafael del municipio de Al-
bania.

El ataque se produjo en la 
carretera que conecta Maicao 

con Albania, en dos incidentes 
separa-dos. El primer hecho 
ocurrió el miércoles en la maña-
na, cuando delincuentes inter-
ceptaron un vehículo en el sec-
tor de Carraipía. Al notar que el 
conductor aceleraba para esca-
par, abrieron fuego, aunque los 
ocupantes salieron ilesos.

El segundo ataque ocurrió 
en la tarde del mismo día, en 

el área del resguardo Pituluma-
na, tam-bién en Albania. Los 
asaltantes dispararon a otro 
vehículo luego de que este in-
tentara evadir el bloqueo. Esta 
peligrosa modalidad implica que 
los delincuentes disparan a los 
automóviles en movimiento si 
los conductores no se detienen, 
poniendo en riesgo la vida de 
quienes transitan por la vía.

Dos mujeres fueron deteni-
das y varios equipos utilizados 
para apuestas y juegos de azar 
fueron decomisados durante 
dos allanamientos en Rioha-
cha. Los operativos se llevaron a 
cabo mientras las involucradas 
realizaban ventas ilegales de 
apuestas.

Las acciones, coordinadas 
por la Policía Nacional, se reali-

zaron de manera simultánea en 
dos establecimientos ubicados 
en los barrios Iguaraya y Camilo 
Torres. Los locales operaban de 
manera ilegal, sin cumplir con 
los requisitos necesarios.

Las detenidas, identificadas 
como Bárbara Paola Fortoul 
Mansebo y Silvia Verónica Rojas 
Vallenilla, ambas de 27 años, 
fueron capturadas en el mo-

mento de las redadas. Durante 
los procedimientos, se incauta-
ron once televisores, once moni-
tores, trece CPU, doce teclados 
y cuatro mini-impresoras, con un 
valor total aproximado de 23 mi-
llones 200 mil pesos.

Los locales intervenidos es-
taban abiertos al público y dedi-
cados a las apuestas sin contar 
con los permisos legales.

Un grupo de indígenas wayuu bloqueó la vía 
que conecta Riohacha con La Florida, expresan-
do su inconformidad ante lo que consideran un 
mal manejo de las autoridades educativas hacia 
las comunidades de la zona rural de Riohacha.

El bloqueo comenzó alrededor de las 5 de 
la madrugada del jueves 3 de octubre, en el ki-
lómetro 16 de la carretera departamental. Los 
manifestantes exigían atención a sus peticiones, 
colocando ramas y troncos sobre la vía para inte-
rrumpir el tránsito vehicular.

El objetivo principal de la protesta era exigir 
un acceso rápido y adecuado al sistema educati-
vo para los niños, niñas y jóvenes de la comuni-
dad. Después de varias conversaciones con las 
autoridades, los manifestantes decidieron levan-
tar el bloqueo alrededor de las 2 de la tarde.

En medio de la noche, el 
fuerte olor a quemado y el humo 
alertaron a los vecinos de un 
incendio en una carpintería del 
sector. El Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de Riohacha acudió 
rápidamente a la emergencia, 
logrando controlar las llamas 
que amenazaban con propagar-
se a las casas cercanas.

El siniestro ocurrió alrede-
dor de las 3:30 a.m. del jueves 
3 de octubre, en la calle 34A 
#13-195 del barrio Los Olivos, 

en Riohacha. La máquina M-06 
fue enviada al lugar y realizó 
las maniobras necesarias para 
contener el fuego, que ya había 
afectado toda la propiedad.

El incendio consumió por 
completo el material almace-
nado en el taller, incluyendo 
tablas, aserrín, herramientas, 
listones, tablones y productos 
ya terminados. Según el informe 
de los bomberos, aún se desco-
nocen las causas del incendio 
estructural.

Piratas terrestres atacan vehículos en la vía Maicao-Albania, dejando a un 
conductor herido.

Riohacha

Riohacha

Bárbara Paola Fortoul Mansebo y Silvia Verónica Rojas Vallenilla, detenidas.

http://www.guajiranews.com
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Jorge Celedón con sus grandes 
éxitos en Pasto y Bogotá

Silvio Brito invitó al rey vallenato juvenil, 
José David Caraballo a su concierto en 
New York – Estados Unidos

Isabella Ladera confirma su ruptura amorosa con Beéle

Daniel Geles se proyecta por Colombia, Venezuela y Estados 
Unidos

"Yo también estaba ilusionada, simplemente no funcionó", fue una de las respuestas que Dios Isabella Lade-
ra, ante la ruptura con el cantante Beéle.

Con sus grandes éxitos el ar-
tista Jorge Celedón se presenta-
rá este fin de semana en las ciu-
dades de Pasto y Bogotá, en dos 
grandes conciertos donde com-
placerá a todos sus seguidores.

El viernes 4 de octubre, Jor-
ge Celedón será el estelar del 

concierto ‘La Noche Mundial 
del Vallenato’ que tendrá lugar 
en el coliseo Champagnat, con-
gregando a los amantes de este 
género musical del sur del país.

El sábado 5 estará en el Club 
Serrezuela – Bogotá, animando 
un evento de fin de año con esas 

sentidas canciones.
Jorge Celedón interpretará 

sus éxitos: ‘Ay hombe’, ‘Cuatro 
rosas’, ‘Parranda en El Cafetal’, 
‘Esta vida’ y ‘Mi locura’, canción 
que está nominada a la mejor 
del año en Olímpica Stereo Va-
lledupar.

El cantante Silvio Brito 
invitó al rey vallenato 
2024, José David Cara-
ballo para su concierto 

del 19 de octubre en New York, 
‘La Capital del Mundo’.

Silvio Brito hizo esta invita-
ción con el fin de promocionar 
los nuevos talentos de la música 
vallenata y proyectar la carrera 

artística del joven cartagenero 
José David Caraballo.

El rey vallenato juvenil, José 
David Caraballo expresó “me 
siento muy agradecido porque 
esto es el fruto de muchos años 
de lucha, de práctica, y poder 
acompañar a un maestro como 
lo es Silvio Brito para mí es algo 
increíble, porque mi objetivo es 

llevar el vallenato a diferentes 
escalas a nivel internacional”.

Silvio Brito y José David Ca-
raballo interpretarán canciones 
como ‘Mi poema’, ‘En carne 
propia’ y ‘Ausencia sentimental’, 
el himno del Festival Vallenato, 
entre otras canciones, para el 
deleite del público latino en New 
York.

Isabella Ladera, quien ha 
sido una de las figuras más 
controversiales del 2024 por 
su relación con el cantante ba-
rranquillero Brandon de Jesús 
López Orozco, más conocido 
como Beéle, ha confirmado el 
fin de su romance. Esta relación 
generó gran revuelo en las re-
des sociales debido a que Beéle 
mantenía previamente una rela-
ción con Camila Rodríguez, me-
jor conocida como Cara, quien 
además es madre de sus hijos.

Durante meses, la relación 
de Ladera y Beéle fue uno de 
los temas más comentados, 
pero los rumores de una posi-
ble ruptura comenzaron a circu-
lar en plataformas como TikTok, 
Instagram y X. Finalmente, Isa-
bella decidió romper el silencio 
y aclarar la situación a través 
de una dinámica de preguntas y 

respuestas en su cuenta oficial 
de Instagram.

A pesar de intentar evitar el 
tema en varias publicaciones, 

la presión de sus seguidores 
la llevó a responder de manera 
directa a la pregunta sobre su 
relación con el cantante. Ante 

la interrogante de si solo esta-
ba con Beéle por interés eco-
nómico, Ladera respondió: «No 
mi bebé, yo también trabajo» y 

agregó contundentemente: «Él 
y yo ya no tenemos nada». Esta 
respuesta sorprendió a muchos 
de sus seguidores, quienes has-
ta entonces pensaban que la 
pareja seguía feliz.

La ruptura generó una ola 
de reacciones en redes, espe-
cialmente entre los seguidores 
de Cara, quienes interpretaron 
el desenlace como un acto de 
karma para Isabella. Sin em-
bargo, la modelo se mostró 
tranquila y aclaró en sus histo-
rias adicionales que la relación 
fue auténtica, desmintiendo las 
teorías de que todo se trataba 
de una campaña de marketing. 
«Yo también estaba ilusiona-
da, simplemente no funcionó», 
comentó Ladera, cerrando el 
tema con un mensaje de paz: 
«Un abrazo, dejen de darle tan-
to poder al odio».

El joven Daniel Geles 
comienza el mes de oc-
tubre con bendiciones 
proyectando su carrera 
musical por Colombia, 

Venezuela y Estados Unidos, 
conquistando nuevas plazas y 
avanzando en firme su carrera 
artística.

Asimismo, Daniel Geles firma 
con la Compañía Herazo Logísti-
ca y Producciones que realiza 
conciertos por toda Colombia y 
presenta a su mánager, Antony 
Morales, con una excelente vi-
sión empresarial que asume 

retos para posicionar al joven 
cantante y ganar un espacio 
propio en el mundo de la música 
vallenata.

Daniel Geles, quien hereda 
el legado de su padre, el inmor-
tal Omar Geles, tiene la siguien-
te agenda en el presente mes:

Viernes 5 de octubre: Mara-
caibo – Venezuela – público

Sábado 6: Maracaibo – pri-
vada

Viernes 11: New York – Esta-
dos Unidos -privado

Sábado 12: New York – pri-
vado

Domingo 13: Festival de la 
Hispanidad – Nueva York 

Viernes 18: Valledupar – fies-
ta privada

Sábado 19: JR – Valledupar
Domingo 20: Cabimas – Ve-

nezuela 
Lunes 21: Cúcuta – fiesta 

privada
Sábado 26: JR – Montería
Domingo 27: San Pablo – sur 

de Bolívar
Sin duda alguna, Daniel Ge-

les impacta con su show musi-
cal y proyecta su carrera traspa-
sando fronteras.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Juliana Naranjo

Por: Paul Bolaño Saurith
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NACIONALES

“Entregarle estas tierras al campesinado para sembrar alimentos y entregar los dineros de aquí a la Univer-
sidad de Antioquia para educar su juventud es construir la paz", sostuvo el mandatario.

“La nueva conexión entre los dos mercados es una gran oportunidad para lograr un circuito que garantice 
mayor confiabilidad en el suministro de gas en todo el país": Ricardo Roa, presidente Ecopetrol.

Desde el municipio de Bue-
navista (Magdalena), el presi-
dente Gustavo Petro resaltó la 
importancia de la entrega rea-
lizada este jueves de más de 
3.200 hectáreas de tierras a 
campesinos de la región para 
la producción de alimentos, al 
tiempo que se aportarán recur-
sos a la Universidad de Antio-
quia.

Esto por cuanto, explicó el 
mandatario, las tierras com-
pradas a la Universidad de An-
tioquia en el departamento de 
Magdalena, por medio de la 
Agencia Nacional de Tierras, 
fueron donadas por un terrate-
niente que “estaba pensando 
(…) que para algo le serviría a 
la juventud y se las entregó a la 
Universidad de Antioquia, gra-
tuitamente".

El jefe del Estado se refirió al 
difícil momento financiero que 
atraviesa este centro educativo, 
para lo cual este miércoles 2 de 
octubre el movimiento estudian-
til convocó una asamblea con 
todos los actores relacionados 
con su financiación, entre los 
cuales se encuentran el Gobier-
no nacional, la Gobernación de 

Antioquia y la Alcaldía de Mede-
llín.

Sin embargo, solo el Gobier-
no nacional, representado por 
el ministro de Educación, Daniel 
Rojas, hizo presencia en el en-
cuentro.

“¿Por qué a los gobernan-
tes antioqueños -no a todos, 
a los de ahora- no les interesa 
la suerte de la Universidad de 
Antioquia? ¿Es que quieren su 
juventud ignorante? ¿Es que 
quieren su juventud sumida en 

las bandas de la violencia eter-
na, cuando se dan cuenta de 
que no tienen ninguna posibili-
dad en su existencia, porque les 
cerraron las puertas del saber y 
del arte, de la ciencia y de las 
matemáticas?", se preguntó el 
mandatario.

El presidente Petro resaltó 
que quien donó las tierras para 
la Universidad de Antioquia lo-
gró entender la importancia del 
saber. “En cambio allá no van a 
la reunión con los estudiantes a 

discutir cómo impulsar el saber 
en Antioquia y el arte en Mede-
llín para que sea el escenario de 
la paz, utilizando la misma Uni-
versidad de Antioquia que tanta 
gente y prohombres y promuje-
res ya ha podido sacar a partir 
del estudio".

“Ayudaremos a salvar esa 
universidad de la catástrofe en 
la que la han conducido, como 
a toda la educación pública en 
Colombia, y se hará de doble 
manera, porque al mismo tiem-

po que le entregamos el libro a 
la juventud antioqueña, que le 
decimos que no es el fusil, que 
no es la violencia, sino que es el 
saber y la libertad que genera el 
arte y el espíritu libre, aquí en-
tonces al mismo tiempo tendre-
mos hombres y mujeres jóvenes 
y no tan jóvenes labrando con 
surcos la comida, sembrando 
el alimento que necesita la so-
ciedad colombiana", aseguró el 
presidente.

Y concluyó: “Dejar vacía una 
silla frente al estudiantado y 
negarle el recurso público para 
estudiar es construir la violen-
cia, entregarle estas tierras al 
campesinado para sembrar ali-
mentos y entregar los dineros 
de aquí a la Universidad de An-
tioquia para educar su juventud 
es construir la paz".

El Ministerio de Educación 
informó, en este sentido, en un 
comunicado emitido este mar-
tes, que el presupuesto de la 
Universidad de Antioquia sigue 
con la misma cantidad destina-
da por la Gobernación de Antio-
quia desde 2022 y solo han cre-
cido los recursos del Gobierno 
Nacional.

El Grupo Ecopetrol, a través 
de su filial de transporte de hi-
drocarburos Cenit, y la compa-
ñía Promigas, acordaron evaluar 
conjuntamente una nueva cone-
xión de los mercados de gas de 
la costa y del interior del país, 
con el propósito de lograr un ba-
lance entre oferta y demanda de 
gas natural a nivel nacional, me-
diante el aprovechamiento de la 
infraestructura existente para el 
transporte de crudo para su re-
conversión a gasoducto.

“La nueva conexión entre los 
dos mercados es una gran opor-
tunidad para lograr un circuito 
que garantice mayor confiabili-
dad en el suministro de gas en 
todo el país. Además, le otorga 
al Sistema Nacional de Trans-
porte de gas natural la capaci-
dad de atender la demanda en 
momentos en que el país nece-
sita desarrollar soluciones de 
infraestructura que generen los 
mínimos impactos ambientales 

y sociales", explicó Ricardo Roa 
Barragán, presidente de Ecope-
trol en rueda de prensa, luego 
de su intervención ante la VII 

Cumbre de Petróleo, Gas y Ener-
gía que se celebra en la ciudad 
de Cartagena.

La iniciativa ofrecerá al país 

la flexibilidad de utilizar diferen-
tes opciones de abastecimien-
to en el corto y mediano plazo, 
cumpliendo con las autorizacio-

nes aplicables.
De esta forma se le dará un 

nuevo uso, se optimizarán las in-
versiones necesarias y se redu-
cirán los tiempos para la puesta 
en servicio.

Además, permitirá transpor-
tar gas desde el valle inferior del 
Magdalena y la cuenca Sinú San 
Jacinto, así como gas importado 
por la Costa Caribe.

En un futuro, traería el ener-
gético de los campos costa afue-
ra en el Mar Caribe.

Entre las opciones que po-
tencialmente podrían conectar-
se a la infraestructura converti-
da a gas, se encuentran:

1- La producción local prove-
niente de los campos del Valle 
Inferior del Magdalena y de la 
cuenca Sinú San Jacinto

2- El gas importado que se 
recibe en la Costa Caribe.

3- Y en el futuro la produc-
ción de gas desde los campos 
costa afuera en el Mar Caribe.

‘Ayudaremos a salvar a la Universidad de Antioquia’, dijo 
el presidente Petro sobre tierras compradas a ese centro 
educativo para campesinos del Magdalena

Grupo Ecopetrol logra acuerdo Cenit-Promigas para garantizar 
abastecimiento de gas en Colombia

El presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, anunció el acuerdo para garantizar el suministro de gas en Colombia.

http://www.guajiranews.com
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Con el fin del verano en va-
rias partes del mundo, muchos 
hogares comienzan a dejar de 
usar el aire acondicionado, un 
aparato enfocado en sobrelle-
var las altas temperaturas de 
la temporada. Sin embargo, es 
crucial darle un adecuado man-
tenimiento.

Después de meses de uso 
constante, el aire acondicionado 
acumula polvo, suciedad y bac-
terias, que afecta su funciona-
miento y la calidad del aire que 
emiten. Aunque es fácil olvidar 
este paso, la limpieza profunda 
de este aparato es fundamental 
para asegurar su eficiencia, pro-
longar su vida útil y, lo más im-
portante, mantener un ambien-
te saludable en el hogar.

Siempre se recomienda que 
este tipo de mantenimiento se 
realice al menos una vez al año, 
preferiblemente al final de la 
temporada de calor, para dejar 
el aparato en condiciones ópti-
mas y prevenir problemas futu-
ros. Un aire acondicionado su-
cio disminuye su capacidad de 
enfriar, y puede consumir más 
energía y, en el peor de los ca-
sos, enfermar a toda la familia.

Por qué se debe limpiar 
el aire acondicionado una 

vez al año
Durante los meses de vera-

no, el aire acondicionado está 
en constante uso, lo que pro-
voca la acumulación de polvo, 
polen, bacterias y otros contami-
nantes tanto en los filtros como 
en las bobinas internas.

Si no se limpia adecuada-
mente, estos elementos pueden 
disminuir la eficiencia del apa-
rato, aumentar el consumo de 
energía e incluso poner en ries-
go la salud, ya que los microor-
ganismos acumulados podrían 
terminar en el aire que respira-
mos.

Un aire acondicionado lim-
pio no solo enfría mejor, sino 
que también mejora la calidad 
del aire, reduce las probabilida-
des de averías y alarga la vida 
útil del equipo. Según informes 
recientes, una limpieza periódi-
ca puede mejorar la eficiencia 
energética hasta en un 15%.

Qué hacer antes de limpiar 
el electrodoméstico

Antes de comenzar cualquier 
tipo de limpieza, hay que asegu-
rarse de que el aire acondiciona-
do esté apagado y desconecta-
do de la corriente eléctrica. Esto 
evitará accidentes y permitirá 
trabajar con seguridad en las 
partes internas del equipo.

Asimismo, hay que comen-
zar con el filtro de aire porque 
se encarga de capturar polvo y 

partículas en suspensión. Si el 
filtro está obstruido, el flujo de 
aire se reduce y el aparato ne-
cesita trabajar más para enfriar 
el espacio.

• Abre la tapa frontal del 
aire acondicionado y extrae los 
filtros con cuidado.

• Si el filtro es lavable, en-
juágalo con agua tibia y un poco 
de jabón suave. Puedes usar un 
cepillo suave para eliminar el 
polvo acumulado. Luego, deja 
que se seque completamente 
antes de volver a instalarlo.

• Si el filtro no es lavable 
o está en mal estado, es reco-
mendable reemplazarlo por uno 
nuevo. Consulta las especifica-
ciones del fabricante para com-
prar el filtro adecuado.

Cómo limpiar las
distintas partes del aire 

acondicionado
Las bobinas del evaporador y 

del condensador son fundamen-
tales para el funcionamiento del 
aire acondicionado. Permiten el 
intercambio de calor y si están 
sucias, la capacidad de enfria-
miento del equipo se ve compro-
metida.

Normalmente, las bobinas 
están ubicadas en la unidad 
interior (evaporador) y en la uni-
dad exterior (condensador). Hay 
que retirar las cubiertas con cui-

dado siguiendo las instruccio-
nes del fabricante.

Además, hay que utilizar un 
cepillo de cerdas suaves o una 
aspiradora con un accesorio 
especial para eliminar el polvo 
y los residuos superficiales. Si 
las bobinas están muy sucias, 
puedes aplicar un limpiador es-
pecial para bobinas, que está 
disponible en tiendas especiali-
zadas.

Cómo verificar que un aire 
acondicionado no está 

sucio
El ventilador se encarga de 

mover el aire a través del siste-
ma, por lo que también acumula 
polvo y suciedad con el tiempo. 
En la mayoría de los equipos de 
aire acondicionado, se encuen-
tra cerca de las bobinas del con-
densador.

Hay que limpiar las aspas del 

ventilador con un paño húmedo. 
Si está muy sucio, usa una so-
lución de agua con jabón suave 
para remover la grasa acumula-
da. En caso de que se note al-
gún ruido o mal funcionamiento 
en el ventilador, podría ser ne-
cesario llamar a un técnico para 
revisar el motor.

También, hay que revisar 
la bandeja de condensación 
y el tubo de drenaje. Si se en-
cuentran obstrucciones, usa 
un alambre flexible o un limpia-
dor de tuberías para despejar 
el desagüe. Corroborar que el 
agua pueda fluir libremente.

Una vez completada la lim-
pieza, hay que conectar el aire 
acondicionado y encenderlo 
para comprobar que todo fun-
ciona correctamente. Además, 
escuchar si hay ruidos inusuales 
y verificar que el aire frío fluya 
sin problemas.

WhatsApp sigue actualizán-
dose y esta vez ha puesto el foco 
en mejorar la experiencia de los 
estados, una de las funciones 
más populares de la aplicación 
de mensajería. Con las últimas 
novedades, los usuarios podrán 
expresar su reacción a las publi-
caciones de sus contactos me-
diante los “Me gusta” privados y 
mencionar a personas de forma 
discreta en sus actualizaciones.

Estas mejoras buscan faci-
litar la interacción con amigos 
y familiares, haciendo que las 
conexiones sean más rápidas y 
sencillas.

Así son las reacciones con 
“Me gusta” en los estados 

de WhatsApp
La posibilidad de dar un 

“Me gusta” a un estado es una 
de las principales novedades. 
Hasta ahora, los usuarios solo 
podían responder a los estados 
mediante mensajes o emojis, 
pero esta nueva función permi-
te reaccionar con un solo toque. 
Al pulsar el ícono de “me gus-
ta”, que aparece en la lista de 
espectadores, el usuario puede 
demostrar a sus amigos o fa-
miliares que les ha gustado su 
actualización, sin necesidad de 
escribir un mensaje.

Es importante destacar que 
estos likes son privados y no se 
contabilizan. Solo la persona 
que publicó el estado podrá ver 
la reacción, lo que hace que esta 
nueva función sea una forma 
discreta de interactuar. No ha-
brá un contador público de “Me 
gusta”, como ocurre en otras 
plataformas sociales, mante-
niendo así el enfoque privado 
que caracteriza a WhatsApp.

Menciones privadas en 
WhatsApp

Otra función que se ha aña-
dido es la posibilidad de hacer 
menciones privadas. Ahora, los 

usuarios pueden mencionar 
hasta cinco amigos en un esta-
do sin que dicha mención sea vi-
sible para el resto. Aquellos que 
sean mencionados recibirán 
una notificación privada, y ten-
drán la opción de volver a com-
partir el estado en el que fueron 
etiquetados.

Esta característica está pen-
sada para facilitar la interacción 
directa entre los contactos más 
cercanos. Por ejemplo, si un 
usuario quiere asegurarse de 
que un amigo o familiar vea una 
actualización importante, puede 
mencionarlo discretamente en 
el estado. La mención no apare-
cerá públicamente, lo que aña-
de una capa de privacidad a la 
interacción.

Cómo utilizar estas nuevas 
funciones y cuándo
estarán disponibles

El uso de estas funciones es 
bastante intuitivo. Para dar un 
“Me gusta” a un estado, simple-
mente se debe pulsar el ícono 
que aparece en la parte inferior 
de la lista de espectadores. Esto 
enviará una reacción instantá-
nea al creador del estado, que 
podrá ver el “me gusta” en su 
lista de espectadores.

Para hacer una mención pri-
vada, solo es necesario etique-
tar a uno o varios contactos en 
el momento de crear el estado. 
Aquellos que sean mencionados 
recibirán una notificación en su 

chat privado, y tendrán la posi-
bilidad de compartir ese estado 
con sus propios contactos si así 
lo desean.

Estas nuevas funciones es-
tán siendo implementadas pro-
gresivamente y, según WhatsA-
pp, estarán disponibles en todo 
el mundo en las próximas sema-
nas. La compañía ha anunciado 
que seguirán llegando más me-
joras tanto en los estados como 
en la pestaña de Novedades.

El objetivo es facilitar a los 
usuarios la interacción con las 
personas que les importan, a 
través de herramientas que 
prioricen la privacidad y la sen-
cillez de uso. “Incorporaremos 
más funciones al estado y a la 
pestaña Novedades durante los 
próximos meses para que pue-
das estar más cerca de quienes 
más te importan con mayor faci-
lidad”, informó en un comunica-
do la aplicación.

Además de los “Me gusta” y 
las menciones privadas, What-
sApp también está ampliando 
sus opciones de Canales, permi-
tiendo a los usuarios seguir a fi-
guras públicas, organizaciones o 
temas de su interés directamen-
te desde la pestaña de actuali-
zaciones. Esta expansión pre-
tende convertir a la aplicación 
en una plataforma más versátil, 
donde no solo se mantenga con-
tacto con amigos y familiares, 
sino también con fuentes de in-
formación de interés.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Paso a paso para limpiar correctamente el aire acondicionado 
y dejarlo como nuevo

Prueba las nuevas funciones de WhatsApp para los estados: 
Llega el estilo Instagram

Este electrodoméstico luego del verano puede acumular polvo y bacterias que afectan la salud del hogar

La aplicación de Meta quiere que los usuarios exploren más esta sección e interactúen con sus contactos

Los estados siguen creciendo en funciones y ahora es posible tener mayor cercanía con los demás contactos.
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Dos nuevos retos para la Se-
lección Colombia en el objetivo 
de clasificar a la Copa del Mun-
do 2026, la cual se llevará a 
cabo en Estados Unidos, México 
y Canadá. Néstor Lorenzo publi-
có la convocatoria conformada 
por 29 jugadores para enfrentar 
a Bolivia en El Alto y a Chile en 
Barranquilla por las jornadas 9 
y 10 de las Eliminatorias Suda-
mericanas.

El entrenador mantiene la 
base que alcanzó la final de la 
Copa América USA 2024 y que 
viene de empatar ante Perú en 
Lima y de vencer a Argentina en 
el Metropolitano en la doble fe-
cha de septiembre. Hay algunas 
novedades, principalmente en la 
línea defensiva, que correspon-
den a temas físicos.

Una de ellas es la ausencia 
de Yerson Mosquera, autor del 
primer gol ante la Albiceleste 
en Barranquilla, que sufrió una 
grave lesión de rodilla en Wol-
verhampton por la que ya fue 
intervenido quirúrgicamente y 
que lo tendrá fuera de las can-
chas durante varios meses y 
posiblemente por lo que resta 
de la temporada en Europa, es 
decir, hasta mediados del 2025. 
Otra baja en la primera línea es 
Carlos Cuesta, quien presentó 
una rotura fibrilar en el gemelo 
derecho en el último partido de 
Genk en la Liga Belga. El ataque 

también se ve afectado, pues 
un problema muscular dejó a 
Rafael Santos Borré fuera de la 
lista.

La buena noticia pasa por el 
regreso de Davinson Sánchez, 
que no estuvo en el anterior pa-
rón internacional por una lesión. 
El central de 28 años, que con-
formó el XI ideal de la Copa Amé-
rica, ya está plenamente recupe-
rado y llega con continuidad en 
Galatasaray. Por su parte, Roger 
Martínez vuelve a la convocato-
ria en lugar del delantero de In-
ternacional.

Contrario a lo que ocurrió en 

septiembre, el capitán llega con 
minutos. James Rodríguez ya se 
estrenó con la camiseta de Rayo 
Vallecano y el pasado fin de se-
mana, en su primera titularidad, 
fue elegido MVP del empate a 
uno frente a Leganés. Otras pie-
zas determinantes en el esque-
ma de Lorenzo como Richard 
Ríos, Jefferson Lerma, Jhon 
Arias y Lucho Díaz hacen parte 
de la lista, en la que siguen las 
dos principales alternativas en 
ataque: Jhon Durán y Jhon Cór-
doba. Sin embargo, el delantero 
de Aston Villa no estará disponi-
ble para el juego en El Alto por 

acumulación de amarillas.

Convocatoria de Colombia 
ante Bolivia y Chile

• Arqueros: Álvaro Mon-
tero – Millonarios, Camilo Var-
gas – Atlas, Kevin Mier – Cruz 
Azul

• Defensas: Cristian Bor-
ja – Club América, Daniel Mu-
ñoz – Crystal Palace, Davinson 
Sánchez – Galatasaray, Jhon 
Lucumí – Bologna, Johan Mojí-
ca – R.C.D. Mallorca, Juan David 
Cabal – Juventus, Santiago Arias 
– E.C. Bahía, Willer Ditta – C.F. 
Cruz Azul, Yerry Mina – Cagliari

• Volantes: James Ro-
dríguez – Rayo Vallecano, Je-
fferson Lerma – Crystal Palace, 
Jhon Arias – Fluminense, Jorge 
Carrascal – F.C. Dinamo Moscú, 
Juan Camilo Portilla – C.A. Ta-
lleres, Juan Fernando Quintero 
– Racing Club, Kevin Castaño – 
F.C. Krasnodar, Matheus Uribe 
– Al-Sadd S.C., Nelson Deossa 
– C.F. Pachuca, Richard Ríos – 
Palmeiras, Yaser Asprilla – Giro-
na

• Delanteros: Jhon Cór-
doba – F.C. Krasnodar, Jhon 
Jáder Durán – Aston Villa, Juan 
Camilo Hernández – Columbus 
Crew, Luis Díaz – Liverpool, Luis 
Sinisterra – A.F.C. Bournemouth, 
Roger Martínez – Racing Club

Programación de los
partidos de la Selección

Bolivia vs. Colombia
• Estadio: Municipal de El 

Alto
• Fecha: Jueves 10 de oc-

tubre
• Hora: 3:00 p.m.
• TV: Caracol Televisión y 

Canal RCN
Colombia vs. Chile

• Estadio: Metropolitano 
de Barranquilla

• Fecha: Martes 15 de 
octubre

• Hora: 3:30 p.m.
• TV: Caracol Televisión y 

Canal RCN

Junior de Barranquilla sufrió 
un nuevo golpe en la tempora-
da 2024 con la eliminación en 
Copa Colombia, que era uno de 
los torneos que tenía proyecta-
dos a ganar en el año, por el va-
lor de su plantilla y sus figuras, 
además de que se despidió muy 
temprano en el certamen.

La situación de los tiburones 
sería más compleja de lo que 
parece, por las declaraciones 
que dio el técnico César Farías 
en rueda de prensa, que refle-
ja los problemas en la plantilla 

que, a comienzos de la campa-
ña, era de las más reconocidas 
por la contratación de jugadores 
de alto nivel.

Hay que recordar que Junior 
solo tiene la Liga BetPlay para 
pelear en lo que queda de 2024, 
se encuentra lejos en la reclasi-
ficación para llegar a la Copa 
Libertadores y se acerca a los 
ocho primeros con 19 puntos, 
gracias a la decisión de Dimayor 
para darle los puntos sobre Atlé-
tico Nacional.

“Dios sabe por qué hace 
sus cosas”

Aunque varios sectores del 
estadio Metropolitano se vieron 
vacíos, se esperaba que el Tibu-
rón fuera superior en su cancha 
en los 90 minutos, pero no le al-
canzó el triunfo 2-0 y quedó eli-
minado en los penales por 4-3.

César Farías, técnico de Ju-
nior, dijo en rueda de prensa, 
“vamos a pensar en el partido 
del domingo, a sumar los tres 
primeros puntos en Liga y que 
empiece a ser un tránsito que 

nos permita clasificar”, pero 
también reveló que el equipo 
no estaba en condiciones para 
avanzar en Copa Colombia.

“Dios sabe por qué hace sus 
cosas. No estamos preparados 
para la doble competición este 
semestre. Tenemos muchos 
lesionados. Los menos expe-
rimentados están creciendo y 
eso le da respaldo a la esperan-
za que tiene la gente. Va a ser 
dura la clasificación, pero si nos 
dejan entrar ya saben para qué 
vamos a estar”, afirmó.

El venezolano dejó claro que, 
ahora que solo tiene la Liga Be-
tPlay, el objetivo no es otro que 
el título: “Hay que concentrar-
nos en sacar los tres puntos el 
domingo, corregir unos detalles 
y seguir conectándonos con la 
gente. Es maravilloso como em-
pujan”.

“Cada quien está poniendo 
lo suyo. Entiendo que un club 
grande siempre tiene que ga-
nar, pero las cosas necesitan 
tiempo. Cuando se pierde uno 
no puede hablar de las cosas 
positivas y la primera vez que 
perdimos que venían partidos 
como este. Si jugamos más par-
tidos vamos a ganar bastante. 
Le llegamos mucho al Medellín. 
Si seguimos así haremos sentir 

la localía”, añadió.

“Me voy con bronca”
Nicolás Zalazar se convir-

tió en sorpresa para el Junior, 
pues en el primer semestre no 
pudo jugar por contagiarse de 
dengue, actualmente ya suma 
cinco partidos bajo el mando 
de César Farías y esperaba la 
clasificación a cuartos de Copa 
Colombia.

“Me voy con bronca, con un 
sabor amargo por no poder con-
vertir, pero bueno, yo creo que 
uno trabajando así, está más 
cerca del gol. Espero que llegue 
en cualquier momento”, men-
cionó el defensor argentino, en 
declaraciones para la prensa en 
el estadio Metropolitano.

Sobre el partido ante Mede-
llín, el central indicó que “me da 
un sabor amargo porque recu-
perar desde ahí atrás y que los 
delanteros, ya en esa posición, 
me tengan en cuenta, y que 
no termine gol, es una lástima. 
Como se dio ya el partido, per-
der en los penales y no poder 
convertir ese gol… me voy re-
prochando esas cosas. He esta-
do cerca del gol y no he podido 
convertir, cabezazo con Águilas, 
cabezazo con Nacional, este ca-
bezazo ante Medellín”.

DEPORTES

Convocatoria de Colombia para enfrentar a Bolivia 
y Chile

Junior de Barranquilla se quedó corto en el fútbol colombiano 
pese a inversión: César Farías reveló dura realidad

Néstor Lorenzo citó a 29 futbolistas para las jornadas 9 y 10, en las que la Tricolor visitará El Alto antes de 
jugar en Barranquilla.

El técnico venezolano dio a conocer la situación de la plantilla en el segundo semestre de 2024, que comen-
zando el año era de las más reconocidas por sus figuras
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